
YOCELYN MONSALVEZ VERA, 30 de abril, en Osorno, Región de Los Lagos. ANA ALEJANDRA ALMONACID ÁGUILA, 12 de marzo, 
en Puerto Montt, región de Los Lagos. CINTHIA CAROLINA VIVANCO MUÑOZ, 19 de abril, en Rengo, región de O’Higgins. TERESA 
DEL CARMEN PARRA MIRANDA, 15 de marzo, en Valparaíso, región de Valparaíso. MARTA HAYDEE NÚÑEZ MEDINA, 13 de marzo, 
en Santa Juana, región del Biobío. EDILICIA DEL CARMEN ASTROZA URIBE, 9 de marzo, en Renca, región Metropolitana. NEILA 
LLARIMI OREJUELA MEJÍA, 10 de febrero, en Antofagasta, región de Antofagasta. MARÍA ELENA BECERRA ULLOA, 4 de febrero, 
en Mulchén, región del Biobío. MARÍA AMPARO VELÁSQUEZ GARCÉS, 4 de septiembre de 2021, en Renca, región Metropolitana. 
PAMELA OLIVA ZAVALA VILLAR, 29 de enero, en Pudahuel, región Metropolitana. MARÍA DE LOS ÁNGELES SÁEZ LUENGO, 23 
de enero, en Pitrufquén, región de La Araucanía. PAULA LORENA MARTÍNEZ ESPINOZA, 27 de enero, en Coquimbo, región de 
Coquimbo. NATALY ANDREA ROJAS CASTILLO, 15 de enero, en Arica, región de Arica. CLAUDIA FERNANDA CASAS-CORDERO 
RIVERA, 9 de enero, en Paine, región Metropolitana.

SANDRA CECILIA JORQUERA GUERRERO, 17 de julio de 2022, en San Felipe, región de Valparaíso, pero 25 de noviembre del presente, 
se recalificó como femicidio. CINDY MARLENE MUÑOZ MALLANES, 23 de noviembre de 2022, en Valdivia, región de Los Ríos. 
MICHELLE ANAÍS AYALA MARTÍNEZ, 19 de noviembre, Quilpué, región de Valparaíso. DANIELA ROCÍO QUILODRÁN PEÑALOZA, 
7 de noviembre, comuna de San Ramón, región Metropolitana. GHISLAINE ESTEFANÍA MORALES ORTEGA, 20 de octubre, comuna 
de Puente Alto, región Metropolitana. KATHERINE ANDREA MATURANA MENA, 7 de octubre, en La Pintana, región 
Metropolitana. FERNANDA CAMILA PEÑA HERNÁNDEZ, 6 de octubre de 2022, en Puerto Montt, región de Los Lagos. VERÓNICA 
VANESSA DÍAZ VEGA, 25 de septiembre, en Rancagua, región de O’Higgins. FAUMELISA DEL CARMEN CHIGUAY MILLAQUIEN, 
4 de septiembre, en Quinchao, región de Los Lagos. FRANSHESCA FLORES RAILLANCA, 1 de septiembre, en Futrono, región de 
Los Ríos. MARJORIE JOHANNA PALMA CELEDÓN, 13 de agosto, en Lo Espejo, región Metropolitana. ANDREA CRISTINA SALAZAR 
PLACENCIA, 26 de julio, en Yerbas Buenas, región del Maule. JÉSSICA DEL CARMEN PARRA SEPÚLVEDA, 23 de julio, en El Bosque, 
región Metropolitana. JUANA DE LAS MERCEDES LEIVA POZO, 22 de julio, en Pichidegua, región de O’Higgins. JEANNETTE DE LOURDES 
MEDINA ÁLVAREZ, 6 de julio, en Quilpué, región de Valparaíso. PAMELA SOLEDAD CARRILLO CARRASCO, 30 de junio, en Río Negro, 
región de Los Lagos. CATALINA NOEMÍ NAVARRETTE SEGURA, 21 de mayo, en Gorbea, región La Araucanía. MARÍA LEIDI 
BARRIGA, 9 de mayo, en Melipilla, región Metropolitana. YURIDIA PIZARRO, 29 de mayo, en Iquique, región de Tarapacá. IRMA 
DEL CARMEN CURIÑANCO CARRERA, 3 de junio, en Puerto Saavedra, región de La Araucanía. MARÍA LEONOR AGUILERA MARDONES, 
3 de mayo, en Pemuco, región de Ñuble. ÉRIKA JOHANA ACOSTA, 1 de mayo, en El Quisco, región de Valparaíso. 

#NoMás

Lunes 19 de diciembre de 2022, Región del Biobío, N°5300, año XV

Según cifras de Sernameg, durante el presente año se han producido 36 femicidios, dos de ellos 
en la Región del Biobío. Aunque, ese número podría ser mayor, pues la Red Chilena de 

Violencia hacia las Mujeres asegura que son 47 los crímenes de este tipo en el país. Si bien no 
hay concordancia en los números, si la hay en el diagnóstico con desafíos pendientes y  

avances que, a la fecha, siguen siendo insuficientes.
CIUDAD PÁGS. 6 A 8
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA APARICIO MOLINA 
Directora de Género Ucsc.

Hoy se conmemora el Día Nacio-
nal Contra el Femicidio, un día que 
nos duele y respecto al cual no hay 
cifra tolerable. Este día nos invita a 
reflexionar con quienes comparti-
mos día a día sobre la violencia ha-
cia la mujer y en este sentido, a va-
lorar como, en palabras de María 
Luisa Balaguer (2022), lo que cono-
cemos como cuarta ola del feminis-
mo ha buscado avanzar mediante 
una agenda contra las múltiples ex-
presiones de violencia, consiguien-
do asentar una cultura crítica de la 
igualdad como criterio de justicia.   

Frente a ello, es posible observar 

ciedad y avanzar en darle valor a 
nuestros trabajos, talentos y capa-
cidades, así como actuar rápida-
mente ante la violencia de género. 

Sin duda este año ha habido un 
hito importante en esta materia, en 
tanto todas las universidades logra-
mos implementar las políticas inte-
grales contra el acoso sexual, violen-
cia y discriminación de género en el 
marco de la Ley 21.369. Un avance 
sustantivo para estudiar y trabajar en 
espacios libres de violencia de géne-
ro que va en el sentido de asentar una 
cultura crítica frente a la igualdad, 
como se mencionó al comienzo de 
este texto. Pero, vemos también que 
se requieren de acciones que hagan 
sentido a la comunidad universitaria 
para sostener estos avances. 

En la Ucsc desde la Dirección de 
Género y en conjunto con los pro-
yectos INES 68 e INES de Género, 
estamos dando estos pasos decisi-
vos para promover, desde el reco-
nocimiento, la presencia de muje-
res en distintas áreas de nuestra 
casa de estudio y con ello, dar va-
lor a su importante rol en el traba-
jo diario por la equidad y elimina-
ción de todas las expresiones de 
violencia de género.

hace ya años en Chile, una mayor 
presencia de mujeres liderando 
proyectos e instituciones, siendo 
este un imperativo que se relacio-
na directamente con la equidad e 
igualdad en un sentido de justicia 
frente a la estadística que siste-
máticamente revela la desigual re-
presentación de mujeres en posi-
ciones de poder. También esta pre-
sencia se relaciona estrechamente 
con el potencial que tiene la visibi-
lidad de las mujeres en dichos es-
pacios como factor clave para for-
talecer su valoración en la socie-
dad y en consecuencia limitar o 
prevenir expresiones de violencia. 

Por este motivo, cuando recorda-
mos una vez más a las mujeres que 
han sido muertas por el hecho de 
ser mujeres, es decir que han sido 
asesinadas por sus parejas o con 
quien ha tenido un hijo o una rela-
ción sentimental sin convivencia o 
incluso por circunstancias en las 
cuales existe una subordinación 
por las relaciones desiguales de po-
der entre agresor y víctima, como ti-
pifica la Ley 21.212, resuena en 
nuestros espacios universitarios el 
llamado a visibilizar los roles que 
tenemos como mujeres en la so-

“Este día nos invita a 
reflexionar con 
quienes compartimos 
día a día sobre la 
violencia hacia la 
mujer”. 

Visibilidad de las  
mujeres y violencia  
de género

PIERO BLAS 
Consejero regional del Biobío.

La ribera sur del Biobío (Coro-
nel, San Pedro de la Paz y Lota) es 
el área que más se busca beneficiar 
con la construcción del nuevo 
puente ferroviario, sin embargo, 
desde antes del comienzo de las 
obras algunas autoridades alcaldi-
cias ya habían hecho pública su 
preocupación por las consecuen-
cias en la congestión vehicular 
mientras duran los trabajos. 

En un proyecto de tal magnitud 
es impresentable la ausencia de 
un plan de contingencia del Mi-
nisterio de Transportes y Teleco-
municaciones. Especialmente 
para uno de los posibles escenarios 
como el que nos tocó sortear res-
pecto a la reciente falla, que nos 
tiene sin puente de trenes nuevo ni 
viejo hasta nuevo aviso. 

Se establecieron transbordos 
para el tránsito pasajeros entre 
San Pedro y Concepción como so-
lución temporal, pero el volumen 
de transporte de carga por tren 
también se sumará a la conges-
tión vehicular por medio de un au-

vida al largo plazo en la comuna 
donde decidieron asentarse. 

Si no se coordinaron medidas 
concretas para adaptarnos a los 
efectos más esperables, como el 
aumento de congestión en una de 
las comunas con más tacos en la re-
gión y el país, ¿no será tiempo de 
exigir a la autoridad en Santiago 
nos escuche, para prever escena-
rios como el que acaba de dejarnos 
“sin pan ni pedazo”?

mento de camiones, una de las 
principales causas de los atocha-
mientos en la comuna sampedrina. 

Lo que pasó nos recuerda la ur-
gencia de desarrollar mecanismos 
que terminen otorgando alternati-
vas viales para zonas como San Pe-
dro de la Paz, ofreciendo factores de 
descongestión mientras se lleven a 
cabo las obras. En tanto, hacia la 
costa, donde se emplazará el Puen-
te Industrial, tampoco parece des-
cabellado planificar para mante-
ner un fluido tránsito vehicular, pu-
diendo, por ejemplo, soterrar 
algunos puntos de atochamiento, 
como los cruces de Candelaria o el 
que está frente al Parque San Pedro. 

Existiendo tantas posibilidades, 
aumentar las cifras de inversión 
en infraestructura es positivo, pero 
quienes no estamos en Santiago 
no solo debemos preocuparnos 
por la celeridad de que atiendan 
nuestros problemas, también de 
que sea un trabajo que respete 
nuestra calidad de vida y que per-
mita a la ciudadanía planificar su 

En un proyecto de tal 
magnitud es 
impresentable la 
ausencia de un plan 
de contingencia del 
Ministerio de 
Transportes.

Sin puente ferroviario 
nuevo ni viejo

Un partido con oportunida-
des para ambas selecciones, es 
el que protagonizaron Argenti-
na y Francia por la final del 
Mundial de la FIFA Qatar 2022. 
El duelo se tomó las redes socia-
les, principalmente por lo in-
tenso y el número de goles: 3-3, 
empate que generó la tanda de 
penales donde los capitanea-
dos por Lionel Messi alcanza-
ron el triunfo, levantando la ter-
cera Copa para la albiceleste. 

 
Sergio Kun Aguero 
@aguerosergiokun 
“Muy emocionado, chicos, por 
vivir este momento que ustedes 
hicieron posible junto a millones 
de argentinos. Pase lo que pase, 
ojalá que todo lo mejor, ya están 
en la historia y el corazón de to-
dos. Vamos Argentina carajo!”. 
 
Luis Omar Tapia 
@LuisOmarTapia 
“Lionel Messi y @Argentina son 
campeones de #FIFAWorldCup”. 
 
Ernesto Barraza 
@LuisE189 
“Y así termina esta historia de 
Qatar 2022. Lo de la cancha 
barrió a toda la problemática 
externa de la que se habló. Par-
tidazos, sorpresas, buen futbol, 
momentos históricos y la coro-
nación definitiva del mejor de 
la historia. Tremendo Mundial. 
El deporte más hermoso del 
mundo”. 
 
Humberto Perozo 
@kikoperozo 
“Perdió 3 finales seguidas entre 
Mundial y Copa América, ya 
había perdido otra continental, 
renunció a la selección. Volvió. 
Ganó Copa América en el Ma-
racaná ante Brasil. Ganó el 
Mundial de Qatar 2022. Levan-
tarse de las ruinas y alcanzar 
la gloria es posible. Messi lo 
hizo”. 
 
Adrián Blanco 
@AdrianBlanco_ 
“No hacía falta disfrazar a 
Messi en la foto para que siem-
pre recordemos lo que ha sido 
este Mundial en Qatar”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Este  año, por tercera vez, se recuerda a decenas 
de mujeres que han perdido la vida a manos de 
sus parejas o exparejas, en tanto aún seguimos 
aguardando el día en que no haya más mujeres 

agredidas, violentadas, asesinadas. 
Resulta escalofriante constatar que el año 2022 está ter-

minando con 159 mujeres sobrevivientes a intentos de fe-
micidio, y que más de 50 no corrieron la misma suerte. Cual-
quier agresión que termina con la vida de una mujer nos 
debe hacer pensar que el victimario no solo trunca todo lo 
vivido por la víctima hasta ese fatal momento, sino tam-
bién todo aquello que ya no podrá vivir, así como toda la 
desolación que deja tras su partida. Como señala, en esta 
edición de Diario Concepción, la académica Alejandra 
Brito, “hoy se conmemora la tristeza de muchos niños 
huérfanos, de familias que perdieron a un ser querido”. 

Tal vez, este sea el modo más apropiado de recordar a 
cada una de estas mujeres, de forma que seamos capaces 
de conmovernos y garantizar lo que nos corresponde 
como sociedad, enfrentando el problema de manera es-
tructural, a fin de erradicar de modo definitivo la violen-
cia contra las mujeres. 

Todas las personas que creemos en la razón como 
modo de resolver conflictos, independientemente del rol 
que ostentemos dentro de la sociedad, debemos encon-
trar los mejores y más rápidos caminos para que el des-
cuido, la desatención y el lamento den paso a la vida, la pro-

Cuando avanzar lentamente  
significa la pérdida de vidas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El mejor de la historia 
  
Señora Directora: 

Con justicia o no, lo cierto es que 
Argentina se tituló campeón del 
mundo, jugando una gran final, 
ante un duro rival como Francia. 

Pero, supongo, que ahora la dis-
cusión futbolera se centrará en si el 
10 de la albiceleste es el mejor de la 
historia. Y, claro, se viene una linda 
discusión porque Lionel Messi ha 
ganado casi todo en su extensa ca-
rrera (se decía que este era su últi-
mo mundial ¿será así?), de hecho, 
solo le faltaba ser campéon del 
mundo y lo hizo jugando su mejor 
campeonato y siendo factor en el 
partido final (aunque no el mejor 
de la cancha en mi opinión). 

Como sea, más que esa discu-
sión intrascendente, donde seguro 
saldrán otros dos grandes de este 
deporte como son Pelé y Marado-
na, en lo personal, me quedo con la 
satisfacción de haber visto a uno 
de los mejores de la historia, pues 
sus logros son indesmentibles. 

No obstante, así como Messi 
quienes hemos vivido las últimas 
décadas de fútbol, también pode-
mos decir que hemos visto a la Es-
paña de Xabi e Iniesta (y el Barce-
lona de Guardiola ¿por qué no?); o 

la mejor versión del brasileño Ro-
naldo y su tocayo portugués; o el 
descollante talento de Zidane. 

Más allá de las discusiones para 
la sobremesa o en un buen asado 
junto a los amigos, yo me quedo 
con las posibilidad de haber visto a 
algunos de los mejores de la histo-
ria de este deporte que tanto nos 
apasiona. 

 
Rodrigo Salazar Brito. 
 
Chile se los agradecerá... 
  
Señora Directora: 

Gran decepción y a la vez preo-
cupación causa ver que cuando 
parlamentarios, ex constituyentes, 
supuestos expertos, se explayan en 
buscar, en especial, los errores que 
se cometieron en el proceso cons-
titucional anterior, con el fin de no 
repetirlos otra vez. 

Y se mencionan, la  ausencia de  
sobriedad, seriedad, responsabili-
dad, improductivas confrontacio-
nes, muchas vanidades persona-
les, etcétera, pero nadie, absoluta-
mente nadie dice que es 
absolutamente necesario, el que se 
aumenten drásticamente los re-
quisitos que deberían cumplir los 
nuevos candidatos a consejeros 

constitucionales, que hoy, a modo 
de comparación, resultan ser muy 
inferiores, a los que se le exigen a 
otra persona en Chile que postula, 
por ejemplo, para repartidor de 
completos en moto, lo que de-
muestra, que no se aprendió nada 
de la frustrada experiencia con-
vencional pasada, nada. 

¿No les interesa, les da lo mismo, 
mientras menos sepan, mucho 
mejor? 

Tal vez piensan, que si aumen-
tan los requisitos, no podría postu-
lar cualquiera, y no les conviene 
(por su futuros políticos en las pró-
ximas elecciones) que se les acuse 
de promover medidas muy  impo-
pulares,  pero que Chile pide a gri-
tos, para tener los candidatos a 
consejeros constitucionales que se 
merece con todas sus letras y sub-
rayado. 

Pero, por favor, si es para redac-
tar la nueva Constitución, no para 
escribir el reglamento de un Club 
Deportivo, o de escritores de poe-
sía. No más enfermos imaginarios, 
disfrazados, votos desde la ducha, 
abogados “pasados de revolucio-
nes”, fiesteros, etcétera. 

Chile se los agradecerá. 
 

Luis Enrique Soler Milla.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tección y la seguridad de las mujeres de nuestro país. Nos 
ayudaría a tomar mayor consciencia saber quiénes fueron 
las víctimas, qué espacios ocupaban, qué condiciones te-
nían, con qué redes de apoyo contaban, qué falló en los or-
ganismos que se ocupan de la seguridad de la ciudadanía. 

Sin que se muestre al menos una tendencia diferente en 
Chile en los casos de femicidio, ya lo decíamos el año pa-
sado en esta misma fecha, (todavía) se requieren políticas 
claras, medidas concretas y un cambio cultural para avan-
zar en la prevención, detección temprana, resguardo y pro-
tección de las víctimas de violencia de género. 

Entre los avances para enfrentar esta problemática, 
destaca la reactivación de la discusión del proyecto de ley 
por el derecho de la mujer a una vida libre de violencia, pro-
yecto que se encontraba detenido desde enero de 2021, y 
también que este año ha incorporado nuevas indicacio-
nes para considerar a niñas, niños y adolescentes como víc-
timas de la violencia hacia sus madres. Sin embargo, se re-
quiere avanzar con mayor rapidez y decisión para efecti-
vamente decir con fuerzas #NoMás. 

Se requieren políticas claras, 

medidas concretas y un cambio 

cultural para avanzar en la 

prevención, detección temprana, 

resguardo y protección de las 

víctimas de violencia de género.

¡



Política
4

Partidos en la zona 
coinciden en que apostarán 
por nombres conocidos, 
considerando el poco tiempo 
de campaña que habrá.

Consejo 
Constituyente

Esa es una interrogante que 
se resolvería en los próximos 
días, pero sería proporcional 
a la representación que 
existe en el Senado.

¿Cuántos expertos 
por partido?

PARTIDOS Y PARLAMENTARIOS YA PIENSAN EN ALGUNOS NOMBRES 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Uno de los temas que generó ma-
yor debate durante la discusión que 
derivó en el Acuerdo Constitucio-
nal firmado hace una semana por 
distintos partidos y movimientos 
políticos, fue la inclusión de un Co-
mité de Expertos. De hecho, el deba-
te en la actualidad ha continuado y 
se centra en si recibirán remunera-
ción. También se empiezan a desli-
zar a algunos nombres. 

No obstante, surgen otras interro-
gantes, entre ellas, ¿cómo se asegu-
ra que este comité no termine sien-
do un grupo de élite con arraigo en 
Santiago y con desconocimiento de 
lo que ocurre en las regiones? ¿Cómo 
se asegura la representación territo-
rial en este comité? 

Algunos representantes políticos 
consultados comentaron que la re-
presentación territorial estará dada 
por quienes serán electos para inte-
grar el Consejo Constituyente. En el 
Senado, por ejemplo, regiones tan di-
ferentes respecto de la cantidad de 
población, como Biobío y Los Ríos, 
cuentan con la misma cantidad de 
representantes y eso en cierta forma 
será replicado en el Consejo que será 
electo por la ciudadanía, comentó 
una fuente consultada. 

 
Componente regional 

Pero volviendo a la interrogante, el 
senador del PS, Gastón Saavedra, 
opinó que una de las formas de ha-
cer frente a ese eventual escenario, 
es incorporando gente con raigam-
bre regional. 

“Y eso lo vamos a ver en el Congre-
so, que tendrá que ver cuántos repre-
sentantes corresponde por cada par-
tido. Al mismo tiempo, hay que in-
corporar el criterio de que los 
expertos también sean de regiones”, 
comentó el senador. 

 En opinión de la diputada de la 
UDI, Flor Weisse, quien se manifes-

Congresistas de Biobío abogan que 
Comité de Expertos incluya a regiones
El Acuerdo Constitucional no sólo dejó “12 bordes”, también algunas inquietudes que deberían ser 
resueltas en los próximos días. Una de ellas se relaciona con el perfil de los 28 expertos que apoyarán el 
trabajo del Consejo Constituyente. Parlamentarios dicen que esperan que haya convocados de regiones.

FOTO: CONVENCION CONSTITUCIONAL.

tó a favor del acuerdo alcanzado, la 
incorporación del Comité de Exper-
tos tiene que ver con uno de los dos 
componentes con que debía contar 
el proceso: el conocimiento. 

Si bien sostuvo que el componen-
te territorial y de participación ciu-
dadana lo entregará la elección de 
los 50 representantes del Consejo 
Constituyente, agregó que “ideal-

mente” los expertos deben tener un 
componente regional. 

“Nosotros vamos a insistir en ello. 
Los que somos representantes de las 
regiones somos lo que vamos a pedir 
que esa designación contenga estos 
dos elementos: ser experto y tener un 
conocimiento de la realidad regional. 
Ahora, no podemos asegurar hoy día 
que ello se cumpla en un 100%, pero 

Desde partidos del oficialismo 
sondean nombres de la academia, en 
particular, de la Universidad de 
Concepción.

Hasta ahora se especula con 
variados nombres, pero la mayoría 
de ellos, profesionales instalados en 
Santiago.
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vamos a llevar todas las acciones 
adelante para ello”, aseguró la repre-
sentante del gremialismo. 

Weisse recordó que hubo quienes 
propusieron en su oportunidad contar 
solo con expertos “y eso era colocarse 
en el otro extremo”. Por ello, manifes-
tó que hay un componente “de tranqui-
lidad” en el acuerdo alcanzado. 

Hasta ahora los nombres que se 
han conocido son personas con pre-
sencia nacional y la mayoría de ellas 
relacionadas con el mundo del Dere-
cho, como el ex ministro de Justicia, de 
Relaciones Exterior y ex rector de la 
Universidad Autónoma de Chile, Teo-
doro Ribera (RN); o quien fuera sena-
dor del PS, José Antonio Viera-Gallo. 

El punto es que tanto Ribera como 
Viera-Gallo tiene experiencia de tra-
bajo en regiones, el primero en La 
Araucanía, el segundo en Biobío. 
Esta podría ser la tónica de los nom-
bres que, eventualmente, propon-
drían los partidos, comentaron fuen-
tes consultadas. 

El diputado del Distrito 20 y jefe de 
la bancada DC, Eric Aedo, dijo que el 
partido maneja una serie de nom-

Valdés confirmó el ofrecimiento. 
“Creo positivo que dirigentes gre-
miales y autoridades pensarán en 
una persona de regiones para un de-
safío tan importante. Creo que es 
necesario tener miradas que enfren-
ten el centralismo y mi historia está 
vinculada al trabajo desde regiones, 
como en Biobío y Ñuble, pero tam-
bién con comunidades pequeñas 
como en Quintero”. 

Y a propósito de la perfil, ¿cuál de-
biera ser el de las o los expertos? 

“Tenemos que ser muy responsa-
bles, quienes somos integrantes del 
Congreso y al mismo tiempo militan-
tes del partido, y cuidar que las per-
sonas que designemos sean perso-
nas que nos garanticen conocimien-
to respecto de lo que se está 
haciendo; segundo, que sean res-
ponsables con el país y el momento 
histórico; y tercero, que sean com-
prometidos con que se está fortale-
ciendo la democracia”, manifestó el 
senador Saavedra.

bres y la mayoría de ellos tienen 
como característica experiencia y 
conocimiento del funcionamiento 
del Estado, así como formación aca-
démica constitucional. 

Patricio Zapata, Tomás Jordán, 
Claudio Troncoso y Elisa Walker, 
son algunos de los nombres que han 

surgido al interior de la Falange. 
En la Región también han surgido 

algunos nombres, al ya mencionado 
Viera-Gallo, se suma el del abogado 
Remberto Valdés. Representantes 
de la UDI en la Región se acercaron 
al profesional, para sugerirlo a las 
huestes nacionales. 
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“Creo que es necesario tener 
miradas que enfrenten el 
centralismo y mi historia está 
vinculada al trabajo desde 
regiones”. 

Remberto Valdés, abogado.

FRASE

“Aquí se va a escribir una 
Constitución, por tanto, tienen 
que ser expertos en el tema. Y 
no necesariemente tiene que ser 
un élite de constitucionalistas”.

Gastón Saavedra, senador del PS.

“Los expertos, idealmente, 
tienen que tener un 
componente regional y nosotros 
vamos a insistir en ello”.

Flor Weisse, diputada UDI del Distrito 21.

Algunos de los consultados comentaron que 
el componente territorial lo entregará la 
elección de los 50 representantes del 
Consejo Constituyente. 
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El Día Nacional contra el Femicidio 
rememora la muerte de Javiera Neira, de 
6 años, asesinada en 2005 por su padre.  

Este año se reactivó la discusión del 
proyecto de ley por el derecho de la 
mujer a una vida libre de violencia. 

19 DE DICIEMBRE, DÍA NACIONAL CONTRA EL FEMICIDIO

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl

La noche del viernes 9 de 
diciembre, en Talcahuano, 
Cristián Caamaño Gianpao-
li atacó con puños y un bate 
de béisbol a su entonces pa-
reja. También le disparó, 
aunque la mujer logró huir 
saltando un muro hacia la 
propiedad contigua. Allí, la 
víctima se escondió por sie-
te horas mientras el hom-
bre la buscaba con una lin-
terna. Al amanecer, acudió 
a Carabineros a denunciar. 

Desafíos pendientes 
y avances insuficientes 
para proteger a las 
mujeres

Un total de 36 mujeres 
fueron asesinadas por 

causas de género a la 
fecha. La cifra deja desafíos 

por cumplir, entre los que 
destaca la llegada de 

estrategias de prevención a 
los sectores rurales y la 

incorporación de la violencia 
de género en las políticas de 

seguridad pública.

Hoy, permanece bajo cui-
dados por sus diversas heri-
das. Caamaño está en pri-
sión preventiva en calidad 
de autor del delito frustrado 
de femicidio.  

Ella es una de las 16 mu-
jeres en el Biobío que logra-
ron sobrevivir a sus agreso-
res durante 2022, ocho en la 
provincia de Concepción, 
cuatro en Arauco y cuatro 
en Biobío.  En el país, esta ci-
fra asciende a 159 sobrevi-
vientes, pero otras 36 ya no 
pueden contar su historia, 

según las cifras del Servicio 
Nacional de la Mujer y Equi-
dad de Género (Sernameg). 

Aunque podrían ser 
más: Según el registro de la 
Red Chilena de Violencia 
hacia las Mujeres, serían 
47 los crímenes de este 
tipo en el país, incluyendo 
un lesbofemicidio y tres 
transfemicidios. Además, 
registran seis suicidios fe-
micidas, es decir, mujeres 
que deciden acabar con su 
vida a consecuencia de 
violencia extrema, acoso, 

ante la impunidad de sus 
agresores o negligencia de 
la institución.  

Hoy, por tercer año, sus 
nombres son recordados 
en el Día Nacional contra el 
Femicidio, fecha instaura-
da a través de la ley 21.282, 
y que rememora la muerte 
de Javiera Neira, de 6 años, 
asesinada en 2005 por su 
padre, mientras defendía a 
su madre. 

“El llamado es a estar 
atentos a denunciar, por-
que es importante involu-

crarnos. Por eso decimos 
que el problema de la vio-
lencia hacia las mujeres ‘sí 
es mi problema’”, sostuvo la 
seremi de la Mujer e Iden-
tidad de Género, Lorena 
Segura.  

Bien lo dijo la socióloga 
Alejandra Brito, directora 
del proyecto Innovación en 
la Educación Superior 
(InES) de Género en la Uni-
versidad de Concepción: 
“hoy se conmemora la tris-
teza de muchos niños huér-
fanos, de familias que per-
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Según el registro de la Red Chilena de 
Violencia hacia las Mujeres, serían 47 
los femicidios registrados el presente 
año en el país.

dieron a un ser querido. 
Pero como sociedad debería 
conmovernos el que tene-
mos que enfrentar el pro-
blema. No es individual, tie-
ne que ser enfrentado de 
manera estructural como 
sociedad”, manifestó 

 
Avances 

Dentro de los principales 
avances en materia de vio-
lencia de género, Segura 
destacó la reactivación de la 
discusión del proyecto de 
ley por el derecho de la mu-
jer a una vida libre de vio-
lencia, dormido desde ene-
ro de 2021. 

La autoridad explicó que 
este año se incorporaron 
nuevas indicaciones, con-
siderando a las infancias y 
adolescentes también 
como víctimas de la violen-
cia hacia sus madres. “Este 
proyecto visibiliza las vio-
lencias que viven las muje-
res, no solo física, sino tam-
bién psicológica, sexual y 
económica”, detalló Lorena 
Segura. 

Otro de los avances des-
tacados, aunque a nivel 
universitario y local, es el 
convenio recientemente 
firmado entre la Universi-
dad de Concepción y el 
Programa de Naciones Uni-
das para el Desarrollo 
(Pnud), que da inicio al pro-
ceso de certificación insti-
tucional del Sello de Igual-
dad de Género del Pnud 
para Universidades. 

Maruzzella Valdivia Pe-
ralta, subdirectora de la Di-
rección de Equidad de Gé-

SEGÚN CIFRAS del 
Sernameg, este año se han 
registrados dos femicidios 
en la Región del Biobío, 
uno en Mulchén y 
 el otro en Santa 
 Juana.

Continúa en pág. 8

Dos de los 36 femicidios 
registrados en el país, 
sucedieron en la Región 
del Biobío.  
La primera víctima fue 
María Elena Becerra 
Ulloa (43), quien el 4 de 
febrero fue asesinada en 
la comuna de Mulchén 
por su cónyuge, el que 
posteriormene se 
suicidó.  
El segundo es el 
femicidio de Marta 
Haydee Núñez Medina 
(40), quien perdió la 
vida a manos de su 
conviviente en Santa 
Juana, el pasado 13 de 
marzo. El femicida huyó, 
pero fue entregado por 
familiares.

No las 
olvidemos

Leyes cruciales en femicidio

Dos son las leyes promulgadas en favor del reconoci-
miento del femicidio en Chile: 

La primera es la n° 20.480, que tipifica el delito des-
de 2010. Entonces consideró solo los  asesinatos de muje-
res cometidos por sus cónyuges, convivientes, ex cónyu-
ges o ex convivientes. 

Estas limitantes fueron acogidas en la Ley Gabriela, 
N° 21.212, promulgada en marzo de 2020, donde se 
amplía el marco legal para considerar como femicidio el 
asesinato de una mujer a causa de su género. Así, se 
considera femicidio el asesinato de una mujer ejecuta-
do por quien es o ha sido su cónyuge o conviviente, o con 
quien tiene o ha tenido un hijo en común, en razón de tener 
o haber tenido con ella una relación de pareja de carác-
ter sentimental o sexual sin convivencia.

nero y Diversidad Sexual de 
la Universidad de Concep-
ción, DEGyD, explicó que 
el convenio durará 24 me-
ses e implica transversali-
zar el enfoque de género en 
los distintos quehaceres de 
la casa de estudios. “De esta 
forma, la UdeC se convir-
tió en el primer plantel uni-
versitario de América Lati-
na y el Caribe en suscribir 
este convenio para univer-
sidades con Pnud, buscan-
do avanzar hacia el cierre 
de las brechas y en el cum-
plimiento de estándares en 
el ámbito de género”, com-
plementó.  
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Agregó que “este año el Conse-
jo Académico de la Universidad 
de Concepción aprobó por unani-
midad la Política Institucional de 
Equidad de Género y Diversidad 
Sexual, normativa que fue lanza-
da oficialmente el 3 de noviem-
bre a la comunidad universitaria”. 

De esta forma se cumple uno de 
los principales objetivos naciona-
les en esta materia, el que busca la 
transversalización del enfoque de 
género en las políticas públicas. “El 
objetivo es que en los 52 servicios 
de la Región, en cada uno de los mi-
nisterios a través de sus seremías, 
se vele porque las políticas públicas 
que se levantan del nivel central 
tengan una mirada que vaya a res-
ponder a la urgencia de la diversi-
dad de mujeres que tenemos en el 
territorio”, detalló Segura. 

 
Ruralidad y seguridad 

En cuanto a los pendientes, uno 
de ellos es resolver la extrema vio-
lencia hacia las mujeres presente 
aún en sectores rurales de la Re-
gión. Según informó Segura, los 
casos de femicidio frustrado re-
gistrados en las provincias de Bio-
bío y Arauco tienden a ser más 
crueles que los ocurridos en Con-
cepción. 

“En la ruralidad está concentra-
da la pobreza, y en ese contexto 
también se concentra la violen-
cia. El trabajo hacia las mujeres in-
dígenas también hay que consi-
derarlo. Los relatos que encontra-
mos en Cañete, Tirúa o Alto 
Biobío, nos habla de esa urgen-
cia”, mencionó la autoridad.  

A esto se suma la necesidad de 
contar en cada municipalidad con 
algún espacio de atención para 
mujeres que sufren de violencia. 
Muchas comunas, reconoció Se-
gura, no cuentan con los recursos 
suficientes para ello.  

En esta línea, la incorporación 
de esta problemática en las discu-
siones en torno a la seguridad pú-
blica es fundamental en la visión 
de Alejandra Brito, directora del 
proyecto InES de Género “Cons-
truyendo redes asociativas para 
la disminución de brechas de gé-
nero en I+D+i+e en la Universidad 
de Concepción”. 

“Con el auge de los movimientos 
feministas y de mujeres, las muje-
res sentíamos que habíamos gana-
do espacios, sobre todo con leyes 
como la de acoso callejero y otras. 
Pero lo que se ha experimentado 
post pandemia es que la violencia 
doméstica fue clave, ya que mu-
chas mujeres debieron convivir 
con su agresor. Y luego de la pan-
demia, la sensación de inseguri-
dad es importante”, analizó la aca-
démica. 
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Viene de pág. 7

“Los desafíos son muchos, 
porque cambiar la cultura es 
algo que lleva mucho tiempo”. 

Maruzzella Valdivia Peralta, Subdirectora de la 
Dirección de Equidad de Género y Diversidad 
Sexual Udec.

FRASE

“El llamado es a estar atentos a 
denunciar. Es importante 
involucrarnos. Por eso decimos 
que el problema de la violencia 
hacia las mujeres ‘sí es mi 
problema’”.

Lorena Segura, seremi Mujer y Equidad de 
Género (Sernameg).

“Hoy se conmemora la tristeza 
de muchos niños huérfanos, de 
familias que perdieron a un ser 
querido”. 

Alejandra Brito, directora del proyecto 
Innovación en la Educación Superior (InES) de 
Género en la UdeC.

“Es un tema pendiente el vincu-
lar el tema de la seguridad y las es-
trategias para aumentar la seguri-
dad pública con los temas de vio-
lencia hacia las mujeres y sobre 
todo en aquellas posibilidades de 
que esto termine en femicidio”, 
concluyó la académica.  

Por otro lado, no se pueden ol-
vidar los desafíos aún pendientes 
en el desarrollo profesional de las 
mujeres, por ejemplo, en la reduc-
ción de desigualdades de género 
en el ascenso académico. “Necesi-
tamos más oportunidades para 
que las mujeres no se nos dificul-
te la carrera académica producto 
de los roles y estereotipos de géne-
ro que se nos han asignado. Enton-
ces, los desafíos son muchos, por-
que cambiar la cultura es algo que 
lleva mucho tiempo, por lo que 
mientras vamos impulsando nor-
mativa universitaria y vamos pro-
piciando el cambio cultural con 
estas distintas iniciativas iremos 
sensibilizando y avanzando”, des-
tacó Valdivia. 

 
El poder de la denuncia 

La mujer agredida hace algu-
nos días en Talcahuano gritó y pi-
dió ayuda mientras su pareja in-
tentaba matarla, pero no fue auxi-
liada. “Cómo nadie iba a 
escuchar”, era lo que más repetía 
mientras relataba lo sucedido. 

Esto, para Lorena Segura, es 
algo que debe importar. “Al asumir 
que sí es mi problema, no dejas la 
responsabilidad a las propias mu-
jeres, sino que entiendes que es 
un problema social. Si todos nos 
hacemos responsables, nos hace-
mos parte de la solución”, indicó. 

Además, “las personas cuando 
denuncian tienen que saber que 
será anónima, que estarán protegi-
dos sus datos. Hay que educar res-
pecto de los procedimientos. En la 
medida que se difunda esa infor-
mación, las personas no van a te-
ner miedo de denunciar”, reiteró. 

Y las líneas están abiertas para 
que cualquier ciudadano, al co-
nocer u observar alguna situación 
de violencia hacia una mujer, pue-
da denunciar de forma anónima y 
segura. Los números principales 
son el 133 de Carabineros y el 149 
Fono Familia de Carabineros. 

También está disponible 1455 
del Servicio Nacional de la Mujer 
y Equidad de género, fono gratui-
to y anónimo, disponible las 24 
horas, para prestar orientación 
ante violencia de género. 

Para denunciar no es necesario 
llevar pruebas, ya que  el testimo-
nio de la afectada es más que su-
ficiente. No obstante, es recomen-
dable constatar lesiones en caso 
de violencia física.

El diputado del Distrito 20, Eric 
Aedo (DC), hizo un llamado a la 
delegada presidencial, Daniela 
Dresdner para que convoque a 
los administradores de los gran-
des centros comerciales del Gran 
Concepción e implementar con 
ellos un plan de seguridad para 
los días previos a Navidad y Año 
Nuevo. 

Lo anterior, luego de una bala-
cera ocurrida en un centro co-
mercial de Hualpén ubicado cer-
ca de la Rotonda el Trébol. “Se 
viene una semana compleja, don-
de habrá una gran afluencia de 
personas a los centros comercia-
les, y hay que evitar que una situa-

Piden Plan de Seguridad 
para centros comerciales

ción como la del sábado en la tar-
de se vuelva a repetir”, comentó 
el parlamentario de la Falange. 

El diputado Aedo sostuvo que 
“tanto el gobierno como los admi-
nistradores de estos centros co-
merciales deben asumir su res-
ponsabilidad y conjunto tomar 
las acciones con el apoyo de las 
policías para dar seguridad a las 
personas que van a concurrir a 
estos lugares en forma masiva”. 

Agregó que “este plan de segu-
ridad debe considerar también 
medidas que permitan enfrentar 
la congestión vehicular que se va 
a producir en las vías de acceso a 
los centros comerciales”.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

A través de una comunicado 
pública, la Empresa de Ferrocarri-
lles del Estado, a través de su filial 
EFE Sur, informó que 185 mil 780 
pasajeros han utilizado la red de 
Biotren, de los cuales aproxima-
damente un 82,5% corresponde a 
Línea 2 de Concepción-Coronel. 

Lo anterior, desde el viernes 9 
de diciembre, en el inicio del plan 
de contingencia aplicado por los 
problemas estructurales que su-
frió el Puente Ferroviario. Las ci-
fras, por cierto, considera flujos 
hasta el pasado sábado 17.  

Más de 185 mil personas se han 
movilizado en la red Biotrén

En tanto, se informó que “se 
mantienen las medidas adopta-
das por la Seremi de Transportes 
como la resincronización de los 
semáforos, la fiscalización de vías 
exclusivas y la coordinación con 
transporte de carga (reorganiza-
do para que circule en horarios 
que no impacten el tránsito vehi-
cular), junto al apoyo de Carabi-
neros”. 

Esta jornada está programa 
una visita de las autoridades a las 
obras de reparación y protección 
del Puente Ferroviario.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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9.800 familias de la Región del Biobío deben 
ser consultadas en la Casen 2022.

Biobío está 13% bajo en la 
aplicación de la Casen 2022

RELEVANTE INSTRUMENTO DE MEDICIÓN ESTATAL

La Encuesta de Caracterización 
Socio Económica (Casen) 2022 está 
en curso y desde la Región del Bio-
bío se desprende una delicada si-
tuación. 

Es que de acuerdo al Ministerio 
de Desarrollo Social, la Región to-
davía debe completar el levanta-
miento de datos de 9 mil 800 fami-
lias, para generar una muestra re-
presentativa.  

Plazo que vence el 31 de enero de 
2023, y que también se traduce en ci-
fras de un 13% por debajo de la meta. 

 
Aplicación presencial 

Desde noviembre de este 2022 
se comenzó a aplicar la consulta en 
todo el país. Según autoridades, la 
encuesta es clave para determinar 
esencialmente dos aspectos, la po-
breza por ingreso y la multidimen-
sional.  

Durante la última aplicación, en 
2020, esta se llevó a cabo de forma 
telemática por la pandemia. Hoy 
vuelve a ser presencial lo que ha lle-
vado a que la respuesta de la gente 
a someterse al proceso no sea la es-
perada a la fecha. 

Respecto a esta situación, el sere-
mi de Desarrollo Social y Familia 
del Biobío, Hedson Díaz, hizo un lla-
mado a confiar en el proceso, ya que 
los encuestadores tienen varios in-
sumos para confirmar la veracidad 
de la aplicación. 

“Invitamos a las personas que han 
sido seleccionadas a ayudarnos con 
la información, los invitamos a cre-
er en la Casen, ya que los encuesta-
dores disponen de credenciales con 
código QR, chaquetas instituciona-
les, además recibirán un llamado 
de contacto inicial por parte del en-
cuestador”, expresó el seremi. 

El jefe regional de la cartera social 
reiteró que es de suma importancia 
la información que se recabe en esta 
encuesta, ya que permite conocer la 
realidad del país en materia de po-
breza. “Eso nos ayudará como Go-
bierno y Estado a desarrollar políti-
cas públicas actualizadas y acorde 
a los tiempos en que se necesitan”, 
comentó. 

 
Importancia  

El director regional de Fundación 
Superación de la Pobreza, Cristian 
Riquelme, dijo a Diario Concepción 
que “la Casen entrega la radiografía 
completa de la situación de pobre-
za en el país. Va a entregar las varia-
ciones, a nivel de indicador, los índi-
ces de pobreza y pobreza extrema. 
Hay que recordar que la última en-
cuesta, que se realizó en pandemia, 

tadas en su cotidiano cuando están 
en situación de pobreza”.  

Respecto al porcentaje de res-
puesta que lleva el Biobío durante la 
consulta de este año, Sánchez sos-
tuvo que es “imposible llegar a todos 
los hogares del país, como es el es-
fuerzo del Censo porque requiere 
muchos recursos y tiempo; pero si 
tiene una representación que va 
dando cuenta de la pobreza cada 
dos años”.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Existe preocupación por parte del Ministerio de Desarrollo Social e instituciones 
especializadas en políticas sobre pobreza. La última encuesta fue remota en 2020.

tidimensional que son, educación, 
salud, trabajo y seguridad social, 
vivienda y entorno, redes y cohe-
sión social. Los datos obtenidos se-
rán tabulados para tener en junio 
del próximo año, los resultados ofi-
ciales de la encuesta a nivel regio-
nal y país.  

Sobre la inclusión del factor de la 
pobreza multidimensional en esta 
consulta, Daniela Sánchez, jefa de 
Operación Social Territorial Ho-
gar de Cristo, señaló que “ha permi-
tido visibilizar los ámbitos donde 
las familias están siendo más afec-

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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31 de enero
Finaliza el proceso de toma de datos de 
la Encuesta Casen 2022.

mostró un aumento de la pobreza 
extrema. De hecho, en la Región au-
mentó bastante y eso no se veía des-
de los años 90”. 

“La encuesta 2022 nos va a mos-
trar si en definitiva seguimos en 
una tendencia al alza de los índices 
de pobreza en el país y la Región”, 
agregó. 

Cabe destacar que la Encuesta 
Casen 2022 termina su proceso de 
toma de datos el 31 de enero del 
2023, donde pretende reunir datos 
de 5 componentes esenciales del 
proceso para medir la pobreza mul-
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En la Región del Biobío han parti-
cipado 1.506 trabajadores del sector 
de la pesca artesanal e industrial en 
los 29 encuentros organizados en la 
zona por la Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura (Subpesca), para elabo-
rar la Nueva Ley de Pesca. 

La directora Zonal de Subpesca, 
Lilian Troncoso, especificó que en es-
tas instancias han contado con 873 
pescadores y pescadoras artesana-
les de 42 caletas de la Región.  

En tanto, se han materializado 
tres encuentros con los funciona-
rios y funcionarias de las plantas de 
proceso de la industria pesquera de 
la zona, como lo ocurrido en Talca-
huano, reunión que encabezó el sub-
secretario de Pesca, Julio Salas; y en 
Tomé y Coronel. En total participa-
ron 633 personas: 239 hombres y 394 
mujeres.  

Asimismo, se han sostenido en-
cuentros con representantes de me-
dianas y pequeñas empresas (AGRI-
PES, Nueva Pymepes). 

Además, durante este mes se de-
sarrolló  el Encuentro Regional con 
la Ciencia en la Universidad de Con-
cepción, donde se contó con acadé-
micos, expertos y representantes de 
organizaciones y centros de estudio. 

“La Región del Biobío es una de las 
zonas del país más importantes para 
la actividad pesquera y como tal, es 
de nuestro interés contar con las vi-
siones y propuestas de todos los ac-
tores del sector para una Nueva Ley 
de Pesca”, sostuvo Julio Salas, subse-
cretario de Pesca.  

Cabe destacar que el proceso de 
Encuentros con la Pesca está en su 
última etapa, donde se recibirán 
propuestas para la nueva ley de or-
ganizaciones de la pesca y mujeres. 
En el caso del Biobío, estos se reali-
zarán durante los días 5 y 6 de ene-
ro próximos. 

 
Pesca industrial 

A pesar del balance de las auto-
ridades, los trabajadores y traba-
jadoras de la pesca industrial ase-
guran que, en el proceso de elabo-
ración de la nueva normativa, el 
trato ha sido muy desigual y poco 
satisfactorio. 

FOTO: MUNDO ACUICOLA

autoridad de Pesca, también expre-
saron lo que ellos han definido 
como una diferencia de trato, y la 
necesidad de procurar igualdad y 
transparencia en la búsqueda de la 
información. 

Paola Sanhueza, presidenta de la 
Asociación Gremial de Trabajadoras 
de las Plantas de Consumo Humano 
de las Industrias Pesquera y Salmo-
nera, también comentó que “cuando 
uno hace el balance entre encuen-
tros artesanales e industriales es mu-
cha la diferencia”.

 “En estos encuentros no hemos 
podido plantear todo lo que quisié-
ramos. La autoridad debe compren-
der que tenemos un lugar de traba-
jo que tiene producción continua, y 
por eso es importante que las auto-
ridades vayan a las plantas de proce-

so y ahí se junten con trabajadoras 
y trabajadores”, sostuvo Juana Silva, 
presidenta de la Federación de Tra-
bajadores de la Industria Pesquera 
de la Región del Biobío (Fesip). 

La federación se reunió con el Sub-
secretario de Pesca el 6 de diciembre, 

en Santiago, donde plantearon las 
inquietudes de más de 2 mil traba-
jadores que laboran en plantas de 
procesos ubicadas Lota, Coronel, 
Talcahuano, San Vicente y Tomé. 

Según explicó la presidente de la 
Fesip, en la reunión con la máxima 

UdeC Capacita inaugura nuevas dependencias 
jo y Previsión Social, Sandra Quinta-
na; el alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz; y el coordinador general regio-
nal de Sence, Fabián Muñoz; además 
de representantes de distintas unida-
des universitarias, asesores, y clientes 
del sector público y privado. 

Ubicado en Los Tilos #1134, el am-
plio inmueble cuenta con más de 400 
metros cuadrados construidos, en 
los que se despliegan 9 oficinas, salas 
de reuniones y grabación, habitacio-
nes de servicio, comedor y bodega.

En el marco de la celebración de sus 
20 años de existencia, UdeC Capacita 
inauguró sus nuevas dependencias 
ubicadas en las cercanías del campus 
de la Universidad de Concepción y 
que permite reunir a todo el equipo del 
Organismo Técnico de Capacitación 
de la casa de estudios penquista. 

La inauguración fue encabezada 
por el vicerrector de Asuntos Econó-
micos y Administrativos UdeC, Mi-
guel Quiroga ; el seremi de Economía, 
Javier Sepúlveda; la seremi de Traba-
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20 años 
de existencia 
Celebró el organismo Técnico de Capaci-
tación de la casa de estudios penquista. 

PROCESO YA ESTÁ EN SU ETAPA FINAL

Biobío:1.506 trabajadores de 
la Pesca han participado de los 
encuentros para la nueva ley

Desde el sector industrial hablan de “una diferencia de trato” 
por parte del Gobierno en comparación a sus pares 
artesanales. Los diálogos para nueva normativa se han 
desarrollado en 42 caletas de la Región.



La Universidad de Concepción a través de su Corporación Cultural 
invita a la comunidad a disfrutar de una mágica aventura navideña, 
junto a la Orquesta Sinfónica y Coro UdeC, el Ballet Folclórico 
Bafoudec y el Coro Ciudadano de Chillán y Los Ángeles, bajo la 
dirección del maestro Rodrigo Tapia.
 
El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al 
ritmo de villancicos latinoamericanos, bajo “La ruta de Bartolo el 
último rey mago”.
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EL CAMPANIL ES EL NUEVO CAMPEÓN DE COPA CHILE

E
ra el trofeo que le falta-
ba a esta generación de 
la UdeC, que viene arra-
sando en las últimas 
temporadas del cesto 

nacional. Se le negó en las últimas 
dos ediciones donde llegó a la final, 
por esta vez, en la Isla Mágica de 
Chiloé, lograron la hazaña. 

El Campanil es el nuevo campeón 
de Copa Chile, tras vencer a domi-
cilio a Ancud por 95-89 y adjudi-
carse el Final Four. De esta manera, 
se transformó en el mejor equipo de 
la temporada, tras ganar también la 
LNB y la Súper Copa.   

 
Sufrir para celebrar 

En el primer cuarto fue la UdeC 
quien se vio mejor, con el aporte 
goleador de Jerry Evans y Eugenio 
Luzcando que permitieron a su 
equipo pasar arriba 20-27. 

El segundo parcial vio un cambio 
en el desarrollo del juego, aleonados 
por los hinchas que repletaron  el re-

En la isla Grande de Chiloé 
la UdeC hizo magia para 
alzar el trofeo que faltaba 
En una emocionante final que se definió recién en los últimos 
minutos del cuarto final, el quinteto auricielo venció al local 
Ancud y sumó su tercer título de la temporada. Imparables. 

FOTO: JUAN CARLOS REMOLCOY / LNBCHILE

cinto de calle Esmeralda, los locales 
despertaron en ofensiva. Una ex-
traña técnica cobrada a Terry sacó 
del partido a los auricielos y tam-
bién a su técnico, Cipriano Núñez, 
quien fue descalificado.  De la mano 

de Suárez y el americano Maxwell, 
sentenciaron el cuarto por 36-27. 

 
Palo a palo 

Tras el descanso largo, llegó lo 
mejor de la final, con ambos elencos 

sucediéndose en la ventaja y un 
Seba Carrasco que mantenía viva a 
la UdeC con sus triples. Un 15-18 en 
el parcial y un 71-72 en favor del 
Campanil dio paso a un cuarto final 
electrizante. Y ahí aparecieron los 
grandes, con Evans marcando de a 
tres, con Silva y Luzcando lideran-
do las jugadas y un Carlos Milano 
que aportó bajo el aro para el triun-
fo definitivo de 89-95. 
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LA ALBICELESTE DERROTÓ A FRANCIA

F
altó solo Maradona en la 
fiesta, pero desde la eter-
nidad el ‘Barrilete’ seguro 
celebró con todo viendo 
como en la tierra, su digno 

sucesor hizo la tarea.  
Un brillante Lionel Messi lideró la 

tercera estrella para Argentina, en la 
mejor final de una copa del mundo 
de la que haya memoria y que se de-
finió recién en los penales, con la fi-
gura del capitán y del arquero ‘Dibu’ 
Martínez, que cumplieron como 
siempre desde los 12 pasos. 

A la postre, triunfo merecido de la 
albiceleste que, hasta el minuto 80, 
era el único equipo en cancha. Argen-
tina entendió que era una final y en-
tró concentrado, aguerrido y hacien-
do gala de buen juego sometiendo a 
una Francia que era un fantasma. 

A los 21’ llegó la jugada más polé-
mica del partido, cuando Di María se 
escapó por la izquierda y aprove-

Ahora sí se le dio: Argentina baja su 
tercera estrella con el mejor Messi
En una dramática final que se definió en penales, la 
albiceleste se tituló campeona del mundo acabando 
con una larga sequía de 36 años. ‘Lio’  encabezó el 
triunfo con dos goles, convirtiéndose en el máximo 
goleador de su país en mundiales. 
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FRANCIAARGENTINA

3
Estadio de Lusail 
Público: 80 mil personas 
Árbitro: Szymon Marciniak (Polonia)

GOLES

24’ L. Messi (penal) 
37’ A. Di María 
110’ L. Messi

81’ K. Mbappé (penal) 
82’ K. Mbappé 
118’ K. Mbappé (penal)

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

chando una displicente marca de 
Dembelé, se metió en el área deján-
dose caer al sentir un leve contacto 
del francés. El árbitro Marciniak no 
dudó, el VAR tampoco y Messi no 
dudó al momento de pararse frente 
al balón, anotando su 11° gol en mun-
diales, superando a Batistuta. 

Lejos de relajarse, Argentina si-
guió atacando; los franceses  estaban 
tocados y había que aprovecharlo. 
Así llegó el mejor gol del torneo, cuan-
do se armó una jugada preciosa en-
tre Messi, Álvarez y Mac Allister , que 
Di María selló en gol. Las lágrimas del 
‘Fideo’ eran justificadas, parecía el 
golpe de nockaut. 

 
Llega el drama 

Pero el fútbol es único, todo pue-
de pasar. Cuando parecía que Ar-
gentina encaminaba tranquila el tí-
tulo, apareció el factor Mbappé. Pri-
mero de penal a los 81’ y, un minuto 
después, con un golazo definiendo 
de primera una pared con Thuram. 
Un 2-2 increíble para el trámite del 
partido. 

si otra vez siendo el líder que todos 
pedían. Así llegó la tercera para la al-
biceleste, el justo premio para el me-
jor jugador de esta era por fin  levan-
ta la copa y que se despide tocando 
el cielo, donde seguramente le dará 
la mano al Diego.  

El alargue tenía más drama, por-
que a los 110’ Messi anotaba de nue-
vo, pero ocho minutos después 
Mbappé, otra vez de penal, lo igua-
laba. Los dos mejores del mundo 
mantenían el partido. 

Al final, el destino quiso que todo 
se definiera en penales, cierre perfec-
to para un partido inolvidable. Y ahí 
Argentina fue más certero, con Mes-
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Actualmente, la mayoría de los deportes maneja las 
concentraciones y entrenamientos de los representativos 
chilenos, femenino y masculinos en sus diferentes categorías, 
en Santiago. Ello implica, cuando ya se forma parte 
permanente de los procesos, viajar constantemente a la 
capital, en una logística que junto a los pasajes incluye 
alojamiento, traslados, alimentación y otros costos.  Dicho 
dinero -cifra que puede llegar a $200 mil mensuales- muchas 
veces es costeado por familiares del atleta, quien por el 
desgaste físico y mental de esta dinámica puede terminar 
dando un paso al costado. ¿Cómo se puede cambiar este 
modelo? ¿De qué manera puede avanzarse en la 
descentralización del deporte?

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

S
er nominado a una se-
lección debe ser uno de 
los mayores orgullos y 
metas de quien practi-
ca un deporte en el alto 

rendimiento. Sin embargo, en un 
país centralizado como Chile, y don-
de la práctica deportiva está muy 
lejos de los estándares de naciones 
desarrolladas, ese honor puede ter-
minar transformándose casi en una 
pesadilla. 

Sí, porque la mayoría de las concen-
traciones y entrenamientos de todos 
los deportes, de todas las edades en 
damas y varones, se realizan en San-
tiago. Cuando un atleta ya forma par-
te permanente de un proceso, debe es-
tar viajando constantemente a la ca-
pital, prácticamente todas las 
semanas, y junto con el sacrificio físi-
co y mental que ello implica, también 
hay un costo económico importante 
que muchas veces lo asumen sus pro-
pias familias. Esta cifra puede llegar, 
incluso, a $200 mil pesos mensuales. 

Por ello, es normal que un deportis-
ta de regiones se enfrente a la siguien-
te encrucijada: dejar la alta competen-
cia por los factores mencionados an-
teriormente o bien trasladarse a 
Santiago para hacer más llevadero el 
proceso. Voces ligadas a distintos de-
portes analizaron el tema, y coinciden 
en lo complicado que resulta ser selec-
cionado si se vive fuera de la capital. 
Además, que mientras se mantenga el 
actual sistema es probable que mu-
chos talentos se queden en el camino.  
 
Varios ejemplos 

Raúl Umaña lleva mucho tiempo en 
el balonmano, un deporte donde lo ex-
puesto previamente se aplica de for-
ma perfecta. “Muchos se quedan en el 
camino por plata, tiempo, cansancio 
y estudios, entre otros. El programa 
Promesas Chile -donde él trabaja- en 
algunas ocasiones cubre estadía (ho-
tel y alimentación), pero hay que ser 
conscientes de que los recursos son li-
mitados y cuando hay grupos viajan-
do durante el año, es difícil sostener-
lo incluso con el financiamiento del 
programa. Por ejemplo, en el caso 
puntual del balonmano este año, de 
Biobío, entre damas y varones, parti-
ciparon del proceso de selección cer-
ca de 15 deportistas, algunos viajan-
do todas las semanas”. 

Al respecto, agregó que “es una car-
ga en el largo plazo. Al final de año, na-
die quiere viajar. Por ejemplo, si haces 
proceso dos años de infantil y dos 
años de cadete, son cuatro viajando y 
ya no quedan ganas. Muchos desertan 
o se van a vivir a Santiago, estos últi-
mos son los menos, pero hay casos 
como Valeska Lobera, Sofía Alarcón, 
Pilar Núñez y Romina Ramírez, todas 
actualmente en la selección adulta, y 
en varones están Nicolás Moraga, Se-

El complicado dilema 
de ser seleccionado 
nacional pero 
vivir en regiones

ANDRÉS IOREÑA P.

bastián Pavez, Francisco Salazar, Ós-
car Del Pozo y Camilo Hernández. La 
mayoría tomó la decisión de irse a 
Santiago a los 16 años”. 

Umaña afirmó también que “apar-
te del cansancio, se hace insostenible 
desde lo económico. Un viaje a Santia-
go son, por lo menos, $50 mil. Imagi-
na que familia puede sostener, dos 
viajes al mes o cuatro como se da en 
algunos casos. Si eso lo llevas a un 
año o se saca por mínimo 8 meses, el 
gasto es enorme. El proceso de selec-
ción hoy en día está muy limitado al 
esfuerzo y capacidad económica de la 
gente de regiones. En muchos casos, 
de una selección un 50 o 60% viene de 
fuera de Santiago, sin considerar a la 
Quinta y Sexta Región que están a una 
distancia más corta”. 

Evelyn Bastidas, entrenadora de 
hockey del Club Amanecer, comentó 
que “es una problemática que viven 
muchas disciplinas actualmente, por 
no decir todas. En el hockey se ha evo-
lucionado un poco, y todo está centra-
lizado en Santiago, igual se hacen con-
centraciones en regiones. Este año 
hubo de Sub 12, Sub 14 y Sub 16 en 
Concepción, Los Ángeles, Viña, Anto-
fagasta, donde fueron coach de selec-
cionados adultos a buscar talentos. 
Sin embargo, cuando esos talentos 
quedan en un proceso de preselec-
ción deben viajar a Santiago, y para 
chicos de 12, 14 o 16 años es muy com-
plicado el tema de las distancias y en 
lo económico la inversión no es menor. 
Viajar, el alojamiento, comida, trans-
porte, y muchas veces todo eso es cos-
teado por la misma familia de los de-
portistas”. 

En esa línea, agregó que “las federa-
ciones deben hacerse cargo. Hoy las 
regiones tienen talentos, pero mu-
chos quedan en el camino porque no 
hay bolsillo que aguante y los chicos 
igual se cansan, es demasiado el des-
gaste, y es un proceso muy complica-
do. Personalmente, lo he vivido con va-
rios chicos en Amanecer: de seis que 
tuvimos en un momento sólo quedó 
uno, pues los demás desertaron por el 
agotamiento, cansancio y por lo eco-
nómico”. 

Daniel Romo, entrenador de Old 
John’s, señaló que “el rugby tiene su 
centro operacional en Santiago, en el 
Parque Mahuida donde está el Centro 
de Alto Rendimiento, pero hace unos 
años se instalaron unos centros de 
alto rendimiento en regiones. En Con-
cepción existe uno, en las instalacio-
nes de Los Troncos, entonces juga-
dores que estén en proceso de acade-
mia entrenan en este lugar. La 
academia es la puerta que te abre la 
posibilidad de llegar al seleccionado. 
Están con entrenadores locales bajo 
las directrices de Santiago. Y a partir 
de ahí, cuando hay distintos procesos 
de torneo, cosas por invitación, lla-
man a estos jugadores para ir viéndo-
los en cancha. Si bien hay un centro en 
Santiago donde entrenan los Cóndo-
res o Selknam, en regiones igual se 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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está impulsando que existan para ma-
sificar el deporte “. 

Más allá de eso, el tema selección es 
como en la mayoría de las discipli-
nas: centralizado. “Acá más que nada 
se enfocan en la parte física y el desa-
rrollo de destrezas individuales, nada 
como de trabajo colectivo, por lo tan-
to siempre hay una etapa que se hace 
en la capital”, aseguró Romo. 

De ese proceso que hay que hacer 
como seleccionado, el técnico de Old 
John’s afirmó que “todo deportista de 
alto rendimiento en algún momento 
de su carrera, sobre todo cuando son 
deportes colectivos, tiene que hacer 
algunos sacrificios. Si estuviésemos 
en otro país, donde la cultura depor-
tiva es distinta, claro que podríamos 
exigir algo distinto. Los atletas deben 
sacrificarse, y eso pasa para quienes 
son seleccionados en los viajes, buscar 
dónde hospedarme. Hoy en día, sé 
que Chile Rugby tiene una especie de 
becas, donde te bonifican algunos gas-
tos. Jugadores de acá que han sido 
parte de procesos de selección en su 
momento se pagaban todo, pasajes, 
alimentación, y representaban a Chi-
le con tremendo orgullo”. 

 
Experiencias internacionales 

Roland Fritsch es uno de los jugado-
res más emblemáticos en la historia de 
Basket UdeC. Hace años está radica-
do en Georgia, Estados Unidos, y des-
de allá entregó detalles de cómo fun-
ciona el deporte formativo en un país 
reconocido por ser muy exitoso en 
varias disciplinas. 

El nivel más básico son los colegios. 
Muy pocos clubes deportivos forma-
les como existen en Chile, más que 
nada son los colegios, de ahí los me-
jores se inscriben en un sistema que se 
llama AAU (Amateur Athletic Union) 
y ellos tienen competencias por todo 
el país. Hay un montón de chicos que 
se forman y los mejores pasan a un tra-
vel team, que viajan dentro y fuera 
del estado, y compiten todo el año. Los 
mejores jugadores de AAU los empie-
zan a ver los scouts de las universida-
des”, partió diciendo. 

En ese sentido, agregó que “donde 
están las diferencias. Primero, las ho-
ras de entrenamiento y la intensidad 
una vez que entras al High School, la 
enseñanza media. Antes de eso, entre-
naba a mis hijos y eran dos, a veces tres 
prácticas por equipo y se juega el fin 
de semana. Bajo los 15 años, ese es el 
ritmo. En High School hay dos equi-
pos: Varsity, que es el mejor, y Junior 
Varsity, donde juegan los más chicos, 
es como un equipo B, de primero y se-
gundo medio. Eso es muy bueno, por-
que se le da minutos a todos, no como 
en Chile que a veces estás en primero 
medio y no juegas nunca pues los más 
grandes físicamente son más fuertes 
(...) Los gimnasios están abiertos casi 
siempre, y por ejemplo hacemos sesio-
nes de lanzamiento tres veces a la se-
mana a las 6.30 horas, y por la tarde el 
entrenamiento es de 15 a 17 horas, y 

head coach, se hacen talleres”. 
Además, señaló que “en los torneos, 

en un momento todo era en Santiago, 
pero hoy hay tanta actividad en regio-
nes que deben salir de la capital, por 
ejemplo a Concepción, pues hay va-
rios equipos federados acá y un poco 
más al sur”. 

Para Raúl Umaña, “la federación 
debería en conjunto con las asociacio-
nes quizás, establecer un nuevo orden 
al respecto. Las asociaciones tampo-
co es que hagan fuerza por desarrollar 
algo de otra manera… En damas, te 
podría indicar que se ha tratado de 
avanzar en algo, pero responde a es-
fuerzos y dedicación personal de Fe-
lipe Barrientos, pero en varones no 
se ve mucho cambio al respecto.  A ni-
vel general, no creo que el sistema 
cambie a corto plazo. Es cómodo y en 
principio daba resultados, ya que no 
en todo Chile existía desarrollo, pero 
ya en todas las regiones del país hay 
trabajo y siempre a lo menos un chi-
co o chica con condiciones va a apa-
recer. Si se trabajara en detectar y au-
mentar en volumen de practicantes, 
quizás sería distinto”. 

El técnico del programa Promesas 
Chile propone su modelo: “Para mí de-
bería ser: vinculación fuerte con Pro-
mesas Chile, ya que hay en Valparaíso, 
Metropolitana, O’Higgins, Biobío, La 
Araucanía y Magallanes, y existen 
otros polos de desarrollo con financia-
miento de los gobiernos regionales en 
Maule y Ñuble, que es lo que conozco. 
La mitad de las regiones pueden rea-
lizar trabajo coordinado, y el seleccio-
nador nacional, recorrer dichos cen-
tros. Además, potenciar a aquellas re-
giones que no tienen Promesas Chile 
y concentrar una vez al mes con todos 
los deportistas, que es un poco el mo-
delo en Argentina. También coordi-
nar competencia, para verlos jugando, 
pues hay muchas regiones donde no se 
juega permanentemente, por trasla-
dos, por falta de equipos, por costos, 
por infraestructura, y llegan chicos a la 
selección con cero partidos o menos 
de 10 en el año, cuando mínimo debe-
rían ser 30 por temporada”. 

Sobre su idea, añadió que “ese con-
centrado da un poco lo mismo el lugar 
que se realice, porque viajar una vez al 
mes ya no es tan duro como todas las 
semanas o cada 15 días. Igual, lo ideal 
sería realizarlo en diferentes regiones, 
porque de esa manera la selección 
trabaja en distinto lugares y más chi-
cos pueden ver más cercana la posibi-
lidad de estar. Lo otro que creo que se 
debe realizar es que normalmente las 
categorías son de dos años y siempre 
el de segundo año, que es un año ma-
yor, tiene la posibilidad mayor de que-
dar en la nómina final, y no hay traba-
jo con los de primer año, por lo que se 
pierde tiempo en el proceso formati-
vo de quienes van quedando en el ca-
mino siendo los más chicos”.  

nato x, pero no tienes un objetivo ma-
cro, esa ‘zanahoria’ al final del cami-
no... Igual es todo el año sin parar, es 
casi demasiado. En Chile, la motiva-
ción deportiva está en el fútbol, pues 
puedes llegar a ganar buenas lucas a 
los 18, 19 años, pero todo el resto de los 
deportes no ves un norte más allá de 
competir y querer ganar algo. El de-
porte no es una herramienta como 
en Estados Unidos, y eso también se ve 
en los resultados”. 

Sobre si la infraestructura puede 
marcar que en Chile el deporte esté 
tan centralizado, Fritsch afirmó que 
“lo que he aprendido acá… Pensé que 
la infraestructura a nivel de clubes 
iba a ser mucho mejor que en Chile, 
y no es así. Lo que sí se hace acá es que 
la que existe se ocupa de mejor mane-
ra. Los gimnasios de los colegios, 
como son municipales, al final del día 
se prestan para clubes y otras activi-
dades, todos se ocupan siempre, to-
dos los días. Nunca vas a ver un gim-
nasio vacío, se ocupan los recursos al 
máximo. Además, acá es muy fuerte 
el tema de las iglesias, que tienen 
complejos deportivos muy buenos. 
Son centros sociales, con un montón 
de servicios, y dentro de ellos mu-
chas tienen gimnasios que los prestan 
a los clubes deportivos”. 

Y marcó otro aspecto fundamental 
para el desarrollo del deporte forma-
tivo. “Lo otro que es muy importante 
es el voluntariado, lo que no se ve mu-
cho en Chile. Acá, bajo los 15 años, la 
gran mayoría de los entrenadores son 
voluntarios, gratis. Yo por ejemplo en-
trené equipos de mis hijos de fútbol 
cuando tenían 5, 6 años. La municipa-
lidad organiza campeonatos, y los 
mismos papás se organizan para todo 
lo que implica, en diferentes funcio-
nes. En Chile, eso no pasa mucho”. 

De experiencias internacionales, 
Raúl Umaña detalló que “Argentina 
tiene un proyecto de desarrollo simi-
lar al que tiene Promesas Chile, en al-
gunas provincias y trabajan de mane-
ra permanente. Brasil, no tiene selec-
ciones menores, solo desde juvenil 
hacia arriba, pues son muy fuertes a 
nivel de clubes y normalmente el club 
campeón del torneo brasileño, repre-
senta al país”. 

 
¿Cómo mejorar? 

Evelyn Bastidas indicó que “hay que 
inyectar más recursos al alto rendi-
miento en regiones, pero no sólo pasa 
por el estado sino por las federaciones, 
como se proyectan en sus disciplinas. 
No podemos concentrar solo en San-
tiago el alto rendimiento, y eso igual tie-
ne que ver con preparación de entrena-
dores, con infraestructura acorde. Acá, 
por ejemplo, no hay una cancha públi-
ca de hockey, y para cualquier proyec-
to debes tener el apoyo del Deportivo 
Alemán o Country Club Concepción 
para que faciliten sus instalaciones. 
Igual creo que hemos ido mejorando, 
la federación está haciendo cosas, se 
sale un poco a regiones, vienen los 
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Roland Fritsch, ex 
basquetbolista radicado en 
Estados Unidos, asegurón 
que “cuando llegué acá 
pensé que la infraestructura 
era superior pero no es tan 
así. Lo que sí se hace es que 
los gimnasios están siempre 
ocupados, tanto de colegios 
como de iglesias”.

Mejor uso de la 
infraestructura 

En muchos deportes, la falta 
de torneos constantes 
durante un año atenta para 
que sus protagonistas 
puedan desarrollarse de 
mejor forma en regiones. 

Muy poca 
competencia
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tienen dos a tres partidos por semana. 
Y dentro de clases, tienen clases de 
pesa y musculación. En Chile, con el 
equipo del colegio entrenabas con 
suerte dos veces por semana, y acá se 
practica hasta los domingos”. 

¿Y las selecciones? Fritsch comen-
tó que “los equipos AAU funcionan 
fuera de la temporada regular por 
decirlo de alguna manera. Primero, 
se hacen selecciones locales, estata-
les, y después hay del estado y com-
petencias nacionales. Georgia tiene 
como 12 millones de habitantes, en-
tonces se podría comparar un poco 
con Chile. Tienen centros de entrena-
miento separados en el norte y en el 
sur, no los obligan a juntarse en la ca-
pital. En Chile, en mis tiempos uno 
iba a quedarse a Nataliel Cox, que era 
de la federación y nos quedábamos 
en un hotel, y era complicado para los 
que vivían más lejos. Acá se hacen 
campeonatos en diferentes ciuda-
des, y todos los jugadores se les da 
una categoría y se juntan a entrenar, 
no se forman selecciones de forma 
inmediata”. 

Además, el “Bombero” destacó que 
“acá para los papás, las familias, para 
todos el deporte es importantísimo y 
lo ven como una vía para conseguir 
una beca deportiva, pues la educa-
ción es cara. Para la mayoría, en el co-
legio, el objetivo no es ser profesional, 
sino conseguir una beca. En Chile eso 
no pasa, pues el acceso a becas es res-
tringido… Buscas ganar un campeo-
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C
omo reza la frase 
cliché, es época de 
hacer balances, y 
el deporte no pue-
de quedar fuera de 

ello cuando, desde todos sus 
niveles, luchan por retomar la 
normalidad que se perdió en 
un ya lejano 2019. Con estalli-
do social y crisis sanitaria, re-
cién este 2022 parece haber 
regresado todo. ¿En un 100%? 
Aún no, ya que el tiempo sin 
actividad dejó consecuencias 
en diversos ámbitos. 

En lo físico, se generó una 
merma producto de la inac-
tividad. Sobre el aspecto lo-
gístico, muchas veces hubo 
descoordinaciones para 
conseguir lugares de entre-
namiento o centros para la 
competencia misma, así 
como también faltaron per-
sonas para completar o diri-
gir equipos. La economía, 
por supuesto, no dejó de ge-
nerar dificultades.  

Con todo, la organización 
regional logró sacar adelan-
te diversas competencias 
tanto internas como exter-
nas, así como también lle-
var equipos a lo más alto de 
campeonatos nacionales en 
varias disciplinas. 

 
¿Cómo volver?  

El atletismo, el rugby, el fút-
bol, el tenis de mesa y mu-
chos otros deportes debieron 
adaptar tanto calendario 
como modalidades, afrontan-
do así las ganas del retorno 
bajo el contexto en que cada 
una se encontraba. Escasez 
de sedes disponibles por de-
talles estructurales, falta de 
equipos por responsabilida-
des académicas del alumna-
do, profesores no disponibles 
o topes de fechas con otros 
eventos, fueron algunas pie-
dras en el camino. 

“Como esto se reactivó, las 
actividades no siempre eran 
las mismas porque había que 
ver el tipo de estudiante que 
llegaba, si enganchaba con 
las disciplinas que había y si 
se lograba conformar un equi-
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te a través del Instituto Nacio-
nal de Deportes, que consis-
tió en 34 millones de pesos, en 
la Región del Biobío tomó 
protagonismo la Agrupación 
Deportiva de la Educación 
Superior (Adesup), quien tra-
bajó en conjunto con la Fede-
ración Nacional Universita-
ria de Deportes (Fenaude) 
para llevar a cabo la tarea.  

“Fue importante que en ese 
mismo contexto, tanto Fe-
naude como Adesup -en Con-
cepción- fueron trabajando 
considerando esos factores y 
viendo que este año de tran-
sición lo relevante era volver 
a jugar, más que los resulta-

po. Otro aspecto tiene que 
ver con las programaciones 
de las actividades, ya que 
cada institución tenía sema-
nas de receso en distintas fe-
chas. Se sumó también que 
hubo nacionales de Fenaude, 
por lo tanto, había semanas 
en que algunos deportes de 
ciertas casas de estudio sa-
lían a competir y debimos re-
programar. En ese ámbito, 
considerar también la dispo-
nibilidad de recintos deporti-
vos, porque algunas institu-
ciones los tenían en repara-
ción o también hay 
universidades que no tienen 
propios y debían adecuarse”, 

cuenta Camilo Aguayo, presi-
dente de Adesup. 

“Uno pensaba que regre-
sando los estudiantes, volvían 
las actividades normales, 
pero no es tan así, ya que en 
dos años de ausencia se re-
sienten mucho las posibili-
dades y las conductas de 
ellos. Hubo muchos estudian-
tes que egresaron y otros nue-
vos que nunca habían vivido 
la universidad y ya estaban 
en segundo o tercer año. En 
cuanto a lo competitivo, cos-
tó un poco el armado de los 
distintos equipos. Comenzar 
a ‘echar a andar eso’ es difícil 
y el trabajo de los profesores 

fue fundamental”, comenta 
Víctor Méndez, quien se de-
sempeña como director de 
Deportes UdeC. 

 
¿Y el dinero? 

“No todas las instituciones 
contaban con recursos apro-
piados para programar sus 
actividades como regular-
mente lo hacían. Los presu-
puestos que fueron asigna-
dos, no eran los que siempre 
estaban entregados. Por lo 
tanto, cada institución veía 
en que participaba y en qué 
no”, indica Aguayo.  

Si bien existió una inver-
sión del Ministerio del Depor-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDAUTORIDADES ANALIZAN DIFICULTADES Y RESULTADOS

Cuentas alegres del primer año 
competitivo tras Covid en la Región 

El 2022 tuvo la mayor normalidad deportiva desde el inicio de la pandemia. Biobío no 
fue la excepción y se nutrió del retorno masivo de estudiantes universitarios a clases 
presenciales. Encargados locales realizaron un balance y proyectaron el 2023.

BASKET UDEC se 
coronó en el 

torneo nacional de 
básquetbol 

femenino.

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dos”, dice Méndez. 
Y agrega, “la plataforma Li-

gas Deportivas de Educación 
Superior (Ldes) tiene finan-
ciamiento a través del Ind, el 
cual este año redujo su apor-
te considerablemente y sola-
mente cubrió las etapas re-
gionales en algunas discipli-
nas, además de no haber 
finales nacionales ni compe-
ticiones internacionales, si-
tuación que fue absorbida por 
Fenaude. De igual manera se 
realizaron 32 finales nacio-
nales universitarias, con el fi-
nanciamiento propio de las 
instituciones. Esto lo desta-
co porque pensamos que no 
podemos estar dependiendo 
de que un año nos aprueben 
los presupuestos y otros no. 
Los estudiantes necesitan es-
tabilidad en los procesos de-
portivos”. 

 
Balance positivo 

No era fácil la labor. Tanto 
organizadores como institu-
ciones y, por supuesto, depor-
tistas y profesores, realizaron 
una faena que deja la vara alta 
para una ilusionante próxi-
ma temporada.  

Andrea Saldaña, seremi del 
Deporte, concuerda en que, 
“al igual que lo ocurrido con 
los Juegos Deportivos Escola-
res y los Juegos Binacionales 
de La Araucanía, creemos que 
lo más importante acá es que, 
tras dos años muy complejos 
producto de la crisis sanitaria, 
se pudo retomar la compe-
tencia de las LDES con mayor 
normalidad, sobre todo en los 
deportes colectivos. Estos 
años sin actividad deportiva 
provocaron un impacto en 
los deportistas de los estable-
cimientos de educación su-
perior y equipos en general, 
pero se pudo rearmar la com-
petencia a través de la mesa 
regional y finalizar con emo-
cionantes finales regionales 
a las que pudimos asistir en 
algunas disciplinas”. 

El director de Deportes 
UdeC plantea que a nivel de 
selecciones, “pudimos volver 
a competir y tuvimos bastan-
tes buenos resultados: fuimos 
campeones en nacional de 
voleibol, tuvimos buenas ac-
tuaciones en atletismo, en fin. 
En ese aspecto, pudimos vol-
ver a juntarnos y la conclu-
sión es que los estudiantes es-
tán contentos”.  

Acerca de lo interno, Mén-
dez destaca que, “hemos te-
nido oferta y buena asistencia 
en talleres y cursos, lo mismo 
para interfacultades en tor-
neos de fútbol, básquetbol o 

tenemos”, manifiesta. 
En ese sentido, suponen 

que habrá regularidad y no 
incertidumbre por el Covid. 
Además, esperan que institu-
ciones que tenían infraestruc-
tura en reparación ya estén 
listas. Así, prontamente plani-
ficar el año deportivo a nivel 
organizacional. Si bien no hay 
fechas de inicio, término, ni 
muchas cosas con claridad 
absoluta, piensan retomar la 
cantidad y calidad de las ac-
tividades tal cual ocurría has-
ta antes del Estallido social. 

Eso sí, el próximo año ten-
drá dos dificultades impor-
tantes: la restricción presu-
puestaria y el tope con los Jue-
gos Panamericanos, por lo que 
seguramente habrá ajustes en 
el calendario universitario.  

“La decisión universitaria 
en general es que sigamos 
con nuestros torneos y siste-
ma de competencia de ma-
nera autónoma. Si en un mo-
mento determinado se suma 
el Instituto a través del pro-
grama Ldes, colocará sus re-
cursos, pero la decisión es 
firme para continuar sin de-
pender de otras cosas. Bus-
caremos las estrategias para 
hacer aquello viable”, cierra  
Víctor Méndez.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“No todas las 
instituciones contaban 
con recursos 
apropiados”.

Presidente de 
Adesup

“Pudimos volver a 
competir y tuvimos 
bastantes buenos 
resultados”.

Director 
Deportes UdeC

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN SE 
TITULÓ campeón 

en final nacional de 
vóleibol, encuentro 

realizado en la 
Casa del Deporte.

tenis. Esperamos el próximo 
año volver a ofertar lo que 
históricamente hemos hecho 
y que sea mucho más normal 
que este segundo semestre, 
desarrollando también áreas 
como la salud mental y pre-
vención”. 

 
Lo que viene 

Adesup, según sostiene Ca-
milo Aguayo, tiene como pri-
mer paso hacer efectivo un 
cambio de directiva, luego de 
elecciones ya realizadas. “Hay 
un lineamiento de trabajo que 
se mantendrá con los nuevos 
directivos, pero también aña-
dirán iniciativas propias. Des-
pués, como agrupación espe-
ramos retomar con normali-
dad las distintas actividades y, 
ojalá, sumar disciplinas que 
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BRAULIO NEIRA, DEPORTISTA DE LOS ÁNGELES

T
iene 21 años. Más de la mi-
tad de su vida la ha pasado 
junto al tenis de mesa. Pero 
la forma en que la discipli-
na llegó a la vida de Brau-

lio Neira, no es para nada común. No 
le enseñó un pariente mayor, tampo-
co es tradición familiar: fue un con-
curso en la ciudad de su familia, Cons-
titución. Sí, un concurso, y lo cuenta 
con una sonrisa en la cara y anticipan-
do que “es súper loca esta historia”. 

“Hace muchos años atrás, mi abue-
la fue a un supermercado en Consti-
tución. Ella sacó un jugo y, en ese 
jugo, había un sorteo. Justo esa caja te-
nía el premio y se ganó una mesa de 
ping pong. Allá no tenía dónde colo-
carla porque ella es mayor, así que la 
mandó a Los Ángeles. Ese fue el ini-
cio; llegó la mesa a la casa y nos gus-
to a mi mamá, a mi papá, a mi herma-
no y a mi”, narra. 

Como si el destino lo tuviera escri-
to, el tenis de mesa y él no se separa-
ron nunca más. Incluso, pese a que 
Braulio sabe que ha tenido más tro-
piezos que festejos. “A pesar de que lle-
vo tanto tiempo jugando, no he con-
seguido logros tan importantes. El 
2012 fue la única vez que salí cam-
peón pero, de ahí hasta antes de la 
pandemia, salí no sé cuántas veces se-
gundo. Perdía siempre las finales o se-
mifinales”, manifiesta.  

Y agrega que, “tengo incontables tí-
tulos comunales y provinciales. He 
participado en selectivos nacionales 
pero no he quedado en la selección 
porque eso es muy complicado, sobre 
todo cuando vas creciendo porque 
hay chicos que se dedican o tienen 
mucho más apoyo”.  

Pero la perseverancia y el amor por 
la disciplina han podido más. Solo 
una vez se alejó, pero fue momentá-
neamente. Expresa que le apasiona 
“jugar, ir a otros lugares. Aquí en Chi-
le conozco casi todas las ciudades 
desde Santiago hasta Quellón. Tam-
bién he tenido la posibilidad de ir a Ar-
gentina y, este año, a Perú por la uni-
versidad”. 

 
Siempre junto a él 

Inició, entonces, jugando en su ho-
gar. A partir de ahí, empezó a entre-
nar con mayor regularidad y compe-
tir, todo eso en la Escuela Pedro Ruiz 
Aldea de Los Ángeles. Dos años des-
pués de ingresar obtuvo su mencio-
nado título, en el regional de catego-
ría sub 11. 

El joven menciona que, “por suer-
te al colegio llegó una persona que era 
muy buena, un entrenador de tenis de 
mesa que trabajaba para todos los 
establecimientos municipales”. Se re-
fiere a su coach, Alejandro Moncada, 
quien lo ha acompañado durante 
toda su vida deportiva. 

El tenimesista 
angelino 
radicado en 
Concepción, vive 
el deporte como 
nadie y hoy saca 
a relucir su paleta 
representando a 
la Universidad 
del Biobío. 
Mientras se 
queda con la 
medalla de oro a 
nivel regional en 
la última 
definición 
universitaria, 
habla de sus 
inicios, 
momentos 
destacados y lo 
que viene ahora 
para él.
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sión y visitando a su familia los fines 
de semana. 

“Por temas de estudio estoy entre-
nando bastante poco, solo una vez a 
la semana, pero todas las semanas. El 
tenis de mesa es algo complicado, que 
uno no aprende de la noche a la ma-
ñana. Uno puede empezar a jugar pero 
para un nivel competitivo se requiere 
de tiempo y yo ya tengo todo eso acu-
mulado”, indica sobre su presente.  

Para el futuro venidero, tiene claro 
que, “en Chile ser deportista profesio-
nal es algo muy complejo, entonces 
ya no fui. Sin embargo, ahora juego en 
la universidad y cuando trabaje ima-
gino que será similar. Quiero seguir 
llevándolo, entrenando a modo de 
deporte porque esto es lo que me 
apasiona”.
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El tenis de mesa llegó a su  
vida de una manera increíble
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Recién se pudo reencontrar con los 
partidos a fines del 2021. 

“Una de las cosas que más extraña-
ba en la pandemia eran las competen-
cias deportivas. Cuando fue el primer 
campeonato abierto en Temuco, en 
octubre del año pasado, estaba feliz de 
volver a ver a los chiquillos, amigos 
con los que nos hemos visto crecer 
juntos. Fue súper rico”, destaca.  

El pasado 2 de diciembre, junto a la 
selección masculina de UBB, obtu-
vieron el primer puesto regional en la 
final del tenis de mesa Adesup. En el 
gimnasio de la Universidad Andrés 
Bello, derrotaron a instituciones 
como Universidad de Concepción y 
los propios locales. 

En lo personal, también significó un 
cambio de vida, ya que debió dejar Los 
Ángeles para desarrollar sus estudios 
superiores. Por eso, hoy vive solo en 
Concepción, arrendando una pen-

“Sin duda para un deportista siem-
pre el entrenador es algo muy impor-
tante. He estado con la misma perso-
na desde el 2010, entonces nos conoce-
mos desde hace muchos años. Por otra 
parte, está mi hermano, porque con él 
empecé a jugar. Cuando estudiaba, él 
jugaba por la ‘U’ y, pese a que ahora ya 
no compite tanto, cuando nos vemos 
vamos a jugar ping pong. Por último, mi 
familia en general, papás y abuelos, se 
ponen súper contentos cuando me ven 
llegar con una medalla a la casa o via-
jo a otras partes”, reflexiona. 

 
Momentos trascendentales 

Este 2022 es su tercer año estu-
diando Ingeniería Civil Mecánica, 
pero como resalta con mucha ale-
gría, “el primero presencial”. De ahí su 
motivación por representar a su casa 
de estudios y, a la vez, regresar a las 
competencias luego de la pandemia. 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Urbano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/20 11/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

10/26
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/30
TALCA

9/28
ANGOL

7/26
TEMUCO

7/20
P. MONTT

12/20
MARTES

14/19
MIÉRCOLES

14/18
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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